



# TRANSCRIPCIÓN

**INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, EN RUEDA DE PRENSA CONJUNTA CON EL PRESIDENTE DE UCRANIA, VOLODÍMIR ZELENSKI**

Kiev, 23 de febrero de 2023

## **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ**

Gracias, mi querido amigo. Mi querido Volodomir Zelenski, presidente de Ucrania.

Gracias por invitarme a venir a Kiev en este día tan significativo.

Me alegra estar de nuevo en Kiev, casi un año después de mi viaje en abril de 2022, y a pocas horas del primer aniversario del inicio de la guerra.

He venido hoy a Kiev para renovar las garantías del pleno apoyo de España a Ucrania frente a la ilegal e injustificada guerra de agresión de Putin.

Al presenciar de nuevo los efectos de la guerra, me ha asaltado un único pensamiento: el orden internacional basado en normas fue construido precisamente para evitar imágenes como las que hoy vemos por toda Ucrania.

He reiterado al presidente Zelenski que España y la UE están con Ucrania, y que seguiremos apoyándoos mientras sea necesario. Ucrania prevalecerá.

Mi país, España, condena en los términos más enérgicos posibles la agresión ilegal rusa a Ucrania, y no reconoceremos la falsa anexión de territorios ucranianos.

Se trata de una flagrante violación de los principios básicos del derecho internacional, como la soberanía y la integridad territorial. Hemos hablado de esto. Pedimos la retirada inmediata de las tropas rusas del territorio ucraniano.

El presidente Zelenski y yo hemos debatido una amplia gama de cuestiones.

En primer lugar, abordamos la importancia de la cooperación militar. Reconocemos que Ucrania necesita nuestro apoyo en estos momentos desesperados, y se lo proporcionaremos.

Ya hemos enviado todo tipo de municiones, vehículos y armas, pero entendemos que se necesita más para contener a Rusia y recuperar el territorio ocupado.

Por eso, España va a dar un paso más en su contribución militar.

Ayer, mi Gobierno anunció la decisión de enviar a Ucrania, en coordinación con nuestros aliados, carros de combate Leopard 2A4 plenamente operativos. Junto con las aportaciones de otros aliados, estas unidades contribuirán a reforzar la capacidad de las fuerzas armadas ucranianas.

Además, ya estamos formando a soldados ucranianos en el uso correcto de nuestros tanques Leopard. El primer contingente de estos efectivos ya se encuentra



en España, recibiendo esta formación específica. Nuestro objetivo es sincronizar la entrega de los Leopard con la finalización del entrenamiento de los soldados ucranianos.

Además, podríamos enviar más tanques Leopard más adelante si fuera necesario.

Con respecto a la necesidad crítica de municiones en este momento, estamos abogando firmemente dentro de la UE para hacer compras conjuntas para aumentar nuestras provisiones para su defensa.

Permítanme dejar clara una cosa. Ucrania se enfrenta a una invasión ilegal. Nuestra cooperación militar tiene por objeto ayudar a Ucrania a defenderse. Al hacerlo, estamos defendiendo los principios internacionales bajo los que pueden coexistir todos los países: soberanía, integridad territorial y libertad frente a la coacción.

En segundo lugar, al asumir la Presidencia del Consejo de la Unión Europea en el segundo semestre de este año, España estará dispuesta a apoyar y acompañar a Ucrania en el proceso de realización de sus legítimas aspiraciones de convertirse en miembro de la Unión Europea.

Acogemos con satisfacción todas las reformas que está adoptando y aplicando el gobierno ucraniano y que están siendo supervisadas por la Comisión de la UE.

La unidad de la Unión Europea es firme a la hora de apoyar a Ucrania.

Hemos aprobado nueve paquetes de sanciones contra Rusia y actualmente estamos trabajando en el décimo, dejando claro que mantendremos nuestra postura hasta que se consiga una paz justa. Este es un mensaje importante sobre la unidad y la cohesión de Europa, nuestra mejor arma contra Putin.

Esta noche votaremos a favor de una resolución muy importante en la Asamblea General de Naciones Unidas. Se cumplirá un año de la invasión y reiteraremos nuestro firme compromiso con los principios y propósitos de la Carta de Naciones Unidas.

Apoyamos la Fórmula de Paz de 10 puntos del presidente Zelenski, mi querido amigo, y esperamos con interés su aplicación.

En tercer lugar, el presidente Zelenski y yo también debatimos sobre el impacto de la guerra tanto a nivel nacional como a nivel mundial.

He asegurado al presidente Zelenski que España está comprometida con la recuperación financiera y económica de Ucrania.

23/02/2023

Hemos apoyado el paquete de ayuda financiera por valor de 18 mil millones de euros anunciado por la Unión Europea. También contribuiremos bilateralmente con 250 millones de euros, como se anunció en la Conferencia de Lugano.

Además, esperamos con interés los planes de reconstrucción de Ucrania, teniendo en cuenta las enormes necesidades que tendrán después de la guerra.

La guerra de Putin en Ucrania está provocando también crisis energéticas y alimentarias muy profundas en todo el mundo.

También hablamos de ello. En este sentido, informé al presidente Zelenski sobre todas las iniciativas que estamos presentando a nivel nacional e internacional para abordar estos desafíos.

Apoyé la iniciativa "Granos de Ucrania" del presidente Zelenski para llegar a los necesitados, y él acogió favorablemente la contribución de 4,4 millones de euros que España dedicará junto con el Programa Mundial de Alimentos.

Por último, aseguré al presidente Zelenski que continuaremos prestando apoyo a los más de 165.000 ucranianos desplazados en España. Seguiremos facilitando su rápida integración, con pleno acceso a la sanidad y la educación, así como a otros servicios mientras los necesiten.

También estamos tratando en España a ciudadanos ucranianos que han sufrido heridas graves debido a la guerra y que reciben rehabilitación y, lamentablemente, en muchos casos también prótesis de diferentes tipos.

Ahora hemos ofrecido al Ministerio de Sanidad de Ucrania la posibilidad de que sus médicos, enfermeras o terapeutas reciban formación avanzada en una ciudad española, Zaragoza, en el uso y la manipulación de esas prótesis modernas, lo que beneficiaría a los pacientes.

Permítanme concluir diciendo que, aunque la situación es grave, tengo esperanza, porque veo a un pueblo decidido a defender su libertad y porque no están solos en esta lucha.

Nosotros apoyaremos a Ucrania.

El tiempo que sea necesario.

Muchas gracias, mi querido amigo.

**P.- [Francisco Sevilla, RNE]**

**Gracias, presidente Sánchez.**



**Disculpe, presidente Zelenski, por hablar en español, pero para los medios españoles grabar al presidente Sánchez en español es importante.**

**Así que, la primera pregunta para usted, presidente Zelenski.**

**Mañana se va a cumplir un año de la invasión rusa. Ucrania resiste con el apoyo de muchos países. Y el compromiso de España, de Estados Unidos, de la Unión Europea es firme.**

**Sin embargo, hay personas en Europa y Estados Unidos que empiezan a decir que quizás ha llegado el momento de buscar una salida a la guerra, que no se convierta en una guerra sin fin.**

**¿Ha sentido usted presión por parte de algunos de los líderes para que Ucrania trate de alguna manera de abrir una vía de negociación con Rusia que ponga fin a una guerra? Una agresión, sin duda, pero ¿que ponga fin a una guerra que está teniendo un enorme coste global?**

**Presidente Sánchez, la ministra y lo estaba recordando ahora, la ministra de Defensa anunció ayer el envío de seis tanques Leopard y se supone que son los tanques que han sido modernizados, pero no forman parte de los tanques más modernos de los que disponen las Fuerzas Armadas españolas.**

**¿Está dispuestos realmente a enviar más tanques, como usted acaba de decir, pero más tanques más modernos? ¿Están dispuestos a ir un poquito más allá?**

**Se empieza a hablar, y el gobierno ucraniano lo pide. El envío de cazabombarderos y aviones de combate es algo que probablemente tendrán que negociar con otros países.**

**Pero ¿España estaría a favor del envío de aviones de combate y de ese incremento de la ayuda militar? ¿Puede generar más tensiones en la coalición de gobierno español? Toda vez que uno de los socios de esa coalición de gobierno considera que el envío de más armas**

**Presidente.- Muchas gracias, Fran, por sus preguntas.**

Voy a tratar de responder a todas, no sin antes hacer una reflexión al hilo de lo que ha dicho el presidente Zelensky. Creo que cuando alguien se olvida de por qué estamos apoyando a Ucrania, Putin todos los días nos recuerda, y sobre todo con las manifestaciones que ha hecho recientemente.

Claramente, estamos ante un ejemplo clásico a lo largo de la historia de las relaciones internacionales y de la política, de imperialismo, de un afán expansionista donde no se reconoce la identidad nacional de un tercer país, en este caso de

Ucrania, como por tanto no se reconoce su derecho a la libertad y a elegir libremente el pueblo ucraniano qué decide ser en un presente y en un futuro.

Y en ese sentido, creo que, como bien ha dicho el Presidente Zelensky, no solamente estamos hablando de la seguridad de Ucrania, estamos hablando de la seguridad europea.

Y yo también hablaría de la seguridad global, porque efectivamente estamos tratando con un líder, en este caso Putin, que claramente está agrediendo a un tercer país y hay un país, Ucrania, que está siendo agredido.

Toda la cooperación que estamos haciendo en el ámbito militar, no solamente España, sino los aliados en el marco de la OTAN y también de la Unión Europea, lo estamos haciendo para defender a Ucrania, no para atacar a Rusia. Y esto es un matiz bien importante, porque Ucrania nunca fue un riesgo para la seguridad de Rusia.

Aquí lo que estamos haciendo es defender a un pueblo que está siendo agredido de un agresor y por lo tanto no puede haber equidistancia.

Y tenemos que ser conscientes de que lo que está haciendo Putin es violentar los principios fundamentales de un orden internacional basado en reglas, que tiene que ver con la integridad territorial, que tiene que ver con la independencia de un país y que por tanto esa, digamos, esa lucha que es legítima, pues necesita contar con el apoyo del conjunto de la comunidad internacional.

Creo que hoy va a haber una votación muy importante en la Asamblea General de las Naciones Unidas, donde una amplia mayoría de países, no solamente europeos, vamos a apoyar la resolución de condena a esta agresión de Putin hacia Ucrania.

Y en ese contexto, ya entrando en las preguntas que me ha hecho en relación con el suministro de capacidades militares por parte del Gobierno de España a Ucrania, pues el compromiso es firme, es rotundo.

Tenemos que hacerlo.

Tenemos que hacerlo porque incluso si miramos hacia atrás en nuestra historia, cuán importante hubiera sido en momentos muy difíciles también de la historia en España, haber contado con la solidaridad internacional, que no la tuvimos.

Fuimos un país olvidado por esa comunidad internacional.

Nosotros no olvidamos esa situación que vivimos en el siglo pasado y por eso somos un país comprometido con la defensa de unos derechos y libertades que también son nuestras.



Hoy, como he anunciado, y ayer lo hizo la ministra de Defensa en el Congreso de los Diputados, en el Parlamento Nacional español, vamos a enviar seis Leopard 2A4.

Nuestra intención es, durante las próximas semanas y meses, ver si podemos escalar a un total de diez. Es decir, pasar de 6 a 10. Y evidentemente también ayudar a los soldados ucranianos a formarse en el uso y en el manejo de estos tanques Leopard.

En relación con la ayuda aérea que antes ha preguntado, tenemos que estudiarlo. Evidentemente, esto es algo que tendremos que hablar con nuestros aliados, tanto a nivel de la OTAN como también a nivel europeo.

El presidente Zelenski me ha pedido esa ayuda, también al Gobierno de España.

No lo escondo, pero, evidentemente, tendremos que tratarlo con el resto de aliados.

Y finalmente, sobre las cuestiones que tienen que ver con la paz, yo diría que lo más importante es reconocer la audacia y la valentía del presidente Zelenski a la hora de proponer diez puntos en favor de la paz; diez puntos, por cierto, que no son cerrados, que los países pueden apoyar 1, 2 3, en fin, los que consideren prioritarios desde su punto de vista.

Nosotros apoyamos, sin duda alguna, esa propuesta de paz que ha planteado el presidente Zelenski. Vamos a ayudarte, querido Volodímir, en todo lo que nosotros podamos hacer fuera de Europa, que lógicamente cuentas con todo el apoyo, y desde luego creo que para lograr una paz justa tiene que ser una paz duradera. Y esa paz duradera solo se puede lograr si Putin retira sus tropas de Ucrania y se respetan los principios esenciales del orden internacional, que es la integridad territorial y la independencia, en este caso, de Ucrania.

**P.- Hola, buenos días. Mi primera pregunta es para Pedro Sánchez. ¿Suiza no apoyó el suministro de cañones que España pidió? ¿Existe otro mecanismo para que los cañones vengán a Ucrania, o posiblemente España pueda suministrar otro tipo de ... (inaudible). Usted ha dicho que los Leopard llegarán a Ucrania después de las instrucciones. ¿Cuánto tiempo podrá durar eso? Y si España también considera posible participar en la coalición de aviones. Y una pregunta al presidente Zelenski, estos días aparecen noticias sobre el plan de China; ¿tiene detalles sobre ese plan? ¿Sabe si Xi Jinping está dispuesto a reunirse con Putin o está usted dispuesto a reunirse con Xi? ¿Están llevando a cabo negociaciones?**

**Presidente.-** Sobre la pregunta que me afecta, decirle que evidentemente, por cuestiones de confidencialidad, no podemos darle los plazos justos, pero lo que sí

23/02/2023

que le puedo garantizar y manifestar es la voluntad política de que sea cuanto antes. Eso es la petición que ha hecho el presidente Zelenski.

Cuanto antes, en cuanto tengamos los tanques preparados y también, como he dicho en mi primera intervención, la formación de los militares en el manejo de estos Leopard ya garantizada, serán suministrados lógicamente a Ucrania.

*[Intervención del presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski]*

**Presidente.-** Se refería a lo de Suiza, perdón, es verdad, a lo de Suiza se refería.

Sí, pues efectivamente, hemos pedido a Suiza que pueda desbloquear esta entrega de los cañones. Muchas gracias.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)  
(Intervención original en inglés)*